

Kulturelle Bildung am Berufskolleg Simmerath/Stolberg

Eine Chance für die persönliche und berufliche Entwicklung



Konzeptioneller Rahmen

1. Einleitung

Seit Juni 2020 ist am Berufskolleg Simmerath/Stolberg eine etablierte Arbeitsgruppe aktiv, die sich auf die Stärkung kultureller Bildung fokussiert sowie kulturelle Veranstaltungen koordiniert und realisiert. Die Arbeitsgruppe besteht derzeit aus acht Mitgliedern des Kollegiums, welche in regelmäßigen Abständen Sitzungen abhalten und in allen Bildungsgängen und an beiden Standorten vertreten sind. Die Aktivitäten und Initiativen der Arbeitsgruppe sind im gesamten Kollegium bekannt und es wird kontinuierlich über den aktuellen Fortschritt informiert. Die Kommunikation der Arbeitsgruppe erfolgt sowohl über Lehrerkonferenz als auch über verschiedene Plattformen wie die schuleigene Homepage oder das interne Informationssystem. Diese Maßnahmen dienen dazu, das Kollegium umfassend über Entwicklungen auf dem Laufenden zu halten. Um eine konstante Erreichbarkeit zu gewährleisten, steht die Arbeitsgruppe sowohl über eine spezielle E-Mail-Adresse (*kultur@bk-simmerath-stolberg.de*) als auch persönlich vor Ort zur Verfügung.

2. Zielsetzung

Kulturelle Bildung spielt an unserem Berufskolleg eine wichtige Rolle. Sie fördert die Persönlichkeitsentwicklung, stärkt das Selbstbewusstsein und verbessert die kreativen Fähigkeiten. Insbesondere an Berufskollegs, die eine breite und vielfältige Schülerschaft haben, bietet die kulturelle Bildung eine hervorragende Möglichkeit zur Förderung von interkultureller Kompetenz und zum Aufbau eines gemeinsamen vielfältigen und kulturellen Verständnisses.

Kulturelle Bildung fördert die interkulturelle Kompetenz und den Dialog zwischen verschiedenen Kulturen und Traditionen. Sie ermöglicht den Austausch von Ideen und Erfahrungen und schafft so ein Verständnis für andere Sichtweisen und Perspektiven. Besonders an unserem Berufskolleg, wo Schülerinnen und Schüler aus verschiedenen kulturellen Hintergründen zusammenkommen, ist interkulturelle Kompetenz eine wichtige Fähigkeit, die für das spätere Berufsleben von großer Bedeutung ist.

Im Rahmen der kulturellen Bildung können Schülerinnen und Schüler ihre kreativen Fähigkeiten entfalten und lernen, ihre künstlerischen Ideen und Ausdrucksformen umzusetzen. Dabei lernen sie nicht nur neue Techniken und Methoden kennen, sondern auch ihre eigene Kreativität und Ausdrucksfähigkeit zu verbessern. Zudem können sie in kulturellen Projekten und Aktivitäten ihre Teamfähigkeit und sozialen Kompetenzen stärken.

Schülerinnen und Schüler haben in Bezug auf kulturelle Bildung die Möglichkeit, durch aktive Partizipation ihre eigenen Ideen zu realisieren und sich dadurch aktiv am Schulleben zu beteiligen. Oftmals fehlt es Schülerinnen und Schülern aufgrund ihrer familiären Hintergründe an der Fertigkeit, diese Kompetenz zu erwerben und ihnen fehlen häufig die geeigneten Methoden, um ihre Impulse angemessen zu lenken. Mithilfe kultureller Angebote können sie einen Kanal finden, um ihre Emotionen auszudrücken und somit ein Gefühl der Wertschätzung zu erfahren und auszuleben.

3. Die drei Säulen der kulturpädagogischen Arbeit am Berufskolleg

Unsere kulturelle Arbeit besteht aus drei Säulen:

Nach einiger Zeit der konzeptionellen Findung und Selbstreflektion haben wir drei Schwerpunkte identifiziert, auf die sich unsere Arbeit fokussieren soll:

a. Eigene Projekte

Wir entwickeln eigene Projektideen und setzen diese um. Hierfür gehen wir gezielt auf externe Kooperationspartner*innen zu und organisieren und führen kulturelle Projekte mit Schülerinnen und Schülern in der Schule durch oder organisieren Exkursionen an außerschulische Lernorte. Hierfür haben wir ein erstes Netz an Kooperationspartner*innen und externen Lernorten aufgebaut, mit dem wir regelmäßig zusammenarbeiten.

b. Projekte anderer Lehrkräfte bzw. Abteilungen

Auf Wunsch unterstützen wir gerne die kulturpädagogischen Initiativen anderer Kolleg*innen und Abteilungen am Berufskolleg, indem wir unsere Erfahrungen, Fähigkeiten und Kontakte zur Verfügung stellen.

c. Förderung des kollegialen Zusammenhangs

Wir sehen es als Teil *kultureller Bildung* – insbesondere nach langer Zeit pandemiebedingter Isolation – eine Kultur der Kollegialität und Gemeinschaftlichkeit zu stärken. Darum ist es ein Schwerpunkt unserer Arbeit Veranstaltungen und Projekte, die den Zusammenhalt und die positive Arbeitsatmosphäre im Kollegium stärken zu fördern.

4. Rück- und Ausblick der Kulturgruppe des BK Simmerath/Stolberg

Die Kulturgruppe des Berufskolleg Simmerath/Stolberg wurde im Juni 2020 ins Leben gerufen und kann seitdem auf zahlreiche Aktivitäten und Veranstaltungen zurückblicken.

Die Aufnahme der Arbeit gestaltete sich bedingt durch die Corona-Pandemie zunächst schwierig. Viele Vorhaben kamen nicht über die Planung hinaus, was zunächst ein wenig verzweifeln

ließ. Doch Kreativität und Einsatz der teilnehmenden Kollegen/-innen ließen erste Ergebnisse im Rahmen der Gebäudegestaltung Realität werden. Hervorzuheben sind hier die regelmäßig gegen Ende eines Schuljahres stattfindenden Abschlussaktionen, mit welchen sich die Abschlussklassen auf künstlerische Art und Weise im Schulgebäude verewigen können. Ab dem Schuljahr 2021/2022 konnten die Angebote auf verschiedene Bereiche des kulturellen Lebens ausgeweitet werden. So waren verschiedene Theateraufführungen v.a. im Themenfeld der politischen Bildung Gast am BK Simmerath/Stolberg. Der Standort Stolberg durfte im Sommer 2022 das Bühnenstück „Lokal Europa“ des Brachland-Ensembles präsentieren, welches sich inhaltlich mit den Aufgaben des EU-Parlaments auseinandersetzt. Im Frühjahr 2023 durften wir in Simmerath und in Stolberg eine freischaffende Künstlergruppe mit der Aufführung des Stückes „Macht Euch die Erde Untertan“ begrüßen, welches umweltpolitische Aspekte thematisiert.

Als eine weitere zentrale Aufgabe verstehen wir auch das interkulturelle Leben am BK Simmerath/Stolberg, welchem wir sowohl mit einer Weihnachtsfeier im Dezember 2022 und einem Sommerfest im Juni 2023 für geflüchtete Personen begegnen wollten.

Das Miteinander von Schülern/-innen und dem Kollegium stand beim Projekttag, ebenfalls im Juni 2023, im Mittelpunkt. Kursen und Vorträgen im Bereich der kulturellen, politischen, sportlichen und kulinarischen Bildung folgte ein Schulfest, bei welchem sich Schülerschaft und Kollegium außerunterrichtlich begegnen konnten.

Auch in Zukunft soll es am Berufskolleg Simmerath/Stolberg ein vielfältiges kulturelles Angebot geben. An Bereitschaft und Unterstützung des Kollegiums mangelt es hierbei nicht, weshalb wir auf Exkursionen nach Vogelsang im Rahmen der politisch-historischen Bildung blicken dürfen. Ebenso sind Ausflüge zum Freilichtmuseum Kommern geplant. Wiederholt soll zudem der Blick über die Grenze zu unseren Nachbarn in Eupen stattfinden, dort stehen die Aufgaben des Parlaments der deutschsprachigen Gemeinschaft im Fokus. Eine Vorbereitung auf die kommenden Wahlen zum EU-Parlament im Juni 2024 soll in eine Wahlsimulation eingebettet werden. Podiumsdiskussionen mit Vertretern verschiedener Parteien sind hier ebenfalls geplant.

Ebenfalls werden wir zukünftig Theateraufführungen in Stolberg und Simmerath veranstalten. Religiös-kulturelle Aspekte werden in einem Schulgebet Berücksichtigung finden, welches wie bereits im vergangenen Jahr erneut zu Beginn des Schuljahres stattfinden wird.

Einem Schwerpunkt des Berufskollegs, der gesundheitlich-sozialen Bildung, möchten wir durch eine Ausstellung zum Thema „Sexualisierte Gewalt“ begegnen, für welche auch Teile des Kollegiums speziell fortgebildet werden.

Bewährte und auch neue Aufgaben warten auf die Kulturgruppe, welche sich über Anregungen und Unterstützung durch die gesamte Schulgemeinschaft freut.